



Centre d'Information sur les Renseignements  
et le Terrorisme  
au Centre d'Etudes Spéciales (CES)

9 février 2009

**Rapports tendus entre le Hamas et l'UNRWA  
après le vol de vivres et de couvertures, et le  
détournement d'un convoi de nourriture.  
Finalement, le Hamas a rendu l'aide  
humanitaire volée. Ces incidents caractérisent  
la politique du Hamas, qui s'efforce de  
contrôler l'aide humanitaire destinée à la  
bande de Gaza.**

---



Camions de provisions de l'UNRWA dans la bande de Gaza  
(Site Internet de l'UNRWA, 17 janvier 2009)

## Aperçu général

1. Les 3 et 5 février, des membres du Hamas ont volé de la nourriture d'un convoi et d'un entrepôt appartenant à l'UNRWA. En réponse, l'UNRWA a suspendu l'aide humanitaire destinée à la bande de Gaza. Le 9 février, le Hamas a rendu les provisions volées et l'UNRWA a repris ses activités. Le Secrétaire Général de l'ONU et celui de l'UNRWA ont vivement condamné le vol de l'aide humanitaire, demandant au Hamas de le rendre dans l'immédiat et de ne pas interférer dans sa distribution.

2. Ces incidents sont un résultat de la **politique du Hamas**, débutée durant l'Opération Plomb Durci. Cette politique consiste à **contrôler** l'aide humanitaire destinée à la bande de Gaza et à l'utiliser pour **les besoins politiques et financiers du Hamas**. Récemment, ce comportement a été à l'origine d'une **tension** sans précédent entre le Hamas et l'UNRWA, l'organisation responsable de la distribution de l'aide humanitaire. Suite à ces événements, le Hamas a dû rendre les vivres volés et négocier un accord avec l'UNRWA. Cependant, à cause de la politique du Hamas, les rapports tendus entre le Hamas et l'UNRWA ainsi qu'entre le Hamas et d'autres organisations, et des pays impliqués dans la reconstruction de la bande de Gaza, pourraient se compliquer de nouveau.

## Détournement de vivres et de couvertures d'un entrepôt de l'UNRWA

3. Le 3 février 2009, **des membres de la police du Hamas ont mené un raid sur un entrepôt de l'UNRWA dans un des camps de réfugiés de la bande de Gaza, volant 3 500 couvertures et plus de 400 paquets d'alimentation devant être distribués aux résidents de la bande de Gaza** (AP, 4 février ; AFP, 9 février 2009).

4. L'UNRWA a réagi vivement, condamnant le vol des fournitures et exigeant leur retour immédiat. Le porte-parole du Hamas **Taher al-Nunu** a nié les accusations de l'UNRWA, l'appelant à s'excuser dans les plus brefs délais "d'avoir publié de fausses informations" (Pal-Media, 4 février 2009). **Ahmad al-Kurd**, le ministre des Affaires sociales du gouvernement du Hamas, a accusé l'UNRWA de contrôler tout l'équipement destiné aux victimes de la guerre et de mal distribuer l'aide humanitaire (Pal-Media, 4 février 2009).



Aide humanitaire de l'UNRWA pour la bande de Gaza  
(Site Internet de l'UNRWA, 17 janvier 2009). Le Hamas détourne l'aide et la transmet à ses partisans

## Détournement de l'aide humanitaire destinée aux résidents de la bande de Gaza

5. Le 5 février 2009, l'UNRWA a annoncé que le **Hamas avait détourné un convoi de dix camions** chargés de vivres destinés aux résidents de la bande de Gaza au terminal de Nitzana. L'UNRWA a vivement condamné la saisie de l'aide humanitaire par le Hamas, exigeant son retour immédiat (Site Internet de l'ONU, 5 février 2009). Le chargement détourné comportait 200 tonnes de riz et de farine (AFP, 9 février 2009).

6. Une porte-parole du Secrétaire Général de l'ONU a déclaré que ce dernier exigeait que le Hamas rende immédiatement les vivres saisis, appelant le mouvement à ne pas entraver la distribution de l'aide humanitaire aux résidents de la bande de Gaza (AFP, 6 février 2009). L'UNRWA a annoncé qu'il **suspendait l'aide humanitaire à la bande de Gaza** suite à la confiscation de centaines de tonnes d'aide, et a souligné que cette suspension continuerait jusqu'à ce que les vivres soient rendues (Site Internet de l'UNRWA, 6 février 2009).

7. En réponse, le Hamas a publié un communiqué affirmant que le détournement du convoi était le résultat d'une erreur et que les allégations de l'UNRWA contre le Hamas étaient sans fondement, puisque le Hamas n'avait rien fait pour gêner les camions d'approvisionnement de l'UNRWA. Le Hamas a également souligné qu'il appréciait le rôle de l'UNRWA ainsi que l'aide fournie aux Palestiniens, appelant l'organisation internationale à ne pas interrompre cette aide, au risque d'aggraver la situation des Palestiniens (Palestine-info, 6 février 2009).

8. Les porte-parole du Hamas ont tenté d'excuser le détournement du convoi:

a. Le secrétaire du Hamas **Fawzi Barhoum** a déclaré que les provisions avaient été détournées par erreur. Selon lui, en raison de l'absence de tout représentant de l'administration du Hamas au terminal, les chauffeurs n'ont pas su quelle part des vivres était destinée au Hamas et quelle part à l'UNRWA. Il a affirmé que ce n'était que lorsque le ministre des Affaires sociales Ahmad al-Kurd avait ordonné aux partis appropriés de résoudre le problème qu'il s'était avéré que les provisions étaient destinées à l'UNRWA (AFP, 6 février, Agence de presse Ma'an, 6 février 2009).

b. **Taher al-Nunu**, un porte-parole de l'administration du Hamas, a déclaré que les relations entre le Hamas et l'UNRWA étaient solides et que l'incident était un "malentendu entre chauffeurs". Il a ajouté que bien que l'administration du Hamas n'ait eu aucun rapport avec l'incident, elle était intervenue immédiatement pour résoudre le problème. Il a ajouté que des réunions seraient prochainement organisées avec de hauts responsables de l'UNRWA afin de résoudre cette controverse et de mettre un place un système de contrôle (AFP, 6 février 2009). Dans un autre entretien, Al-Nunu a déclaré que l'incident n'aurait jamais dû être rapporté aux médias (Al-Jazeera, 6 février 2009).

## Conclusion et analyse

9. Le vol des vivres et des couvertures ainsi que le détournement par le Hamas des camions de provisions reflètent la **politique du Hamas**, qui s'efforce de contrôler l'aide humanitaire massive apportée dans la bande de Gaza, et de l'utiliser pour plébisciter ses objectifs politiques. Le Hamas essaie, d'une part, de transférer l'aide à ses propres membres et aux groupes de population qui le soutiennent et, d'autre part, de tirer des profits financiers en vendant l'aide humanitaire au lieu de la distribuer gratuitement.<sup>1</sup> Cette politique a débuté pendant l'Opération Plomb Durci et se poursuit après l'opération. La politique du Hamas est naturellement source de rapports tendus entre l'organisation et l'UNRWA, récemment reflétés dans des **accusations publiques mutuelles**:

a. Le ministre des Affaires sociales du Hamas **Hashem Ahmed al-Kurd** a accusé l'UNRWA de contrôler toute l'aide humanitaire pour les victimes de la guerre et de ne pas la distribuer de façon équitable. Il a ajouté que l'aide humanitaire à grande échelle envoyée

---

<sup>1</sup> A ce sujet, voir notre article du 4 février 2009 (en cours de traduction) intitulé: "Preuves de l'exploitation des civils comme boucliers humains par le Hamas: des membres du Hamas arrêtés pendant l'Opération Plomb Durci ont raconté que des armes avaient été placées dans des écoles, des mosquées et des quartiers résidentiels et que des activistes avaient tiré depuis des quartiers résidentiels et volé l'aide humanitaire pour leurs besoins propres.". Récemment, un site Internet proche du Fatah a rapporté que des résidents de la bande de Gaza affirmaient que le Hamas vendait au marché noir du lait en poudre pour nourrissons provenant de l'aide humanitaire détournée (Pal-Press, 5 février 2009).

au gouvernement du Hamas était toujours bloquée en Egypte et n'avait pas été livrée à la bande de Gaza (Pal-Media, 4 février 2009).

b. **John Ging, le chef des opérations de l'UNRWA dans la bande de Gaza**, a déclaré que la situation devenait insupportable. Il a ajouté que le gouvernement du Hamas menait une campagne de propagande négative contre le travail de l'agence dans la bande de Gaza. Il a appelé la direction du Hamas à reprendre le contrôle de ses membres sur le terrain, accusant ces derniers de mettre en danger les activités de l'UNRWA. Il a également précisé que l'UNRWA ne prendrait pas au sérieux les promesses du Hamas à moins qu'elles ne soient accompagnées d'une garantie que les incidents comme la confiscation des camions de vivres n'arrivent pas de nouveau et jusqu'à ce que l'aide humanitaire volée soit rendue (Site Internet Relief Web, 6 février 2009).

11. À la suite des derniers incidents, des représentants du gouvernement du Hamas, dont le ministre de la Santé **Bassam Na'im** et le secrétaire général du gouvernement **Muhammed Awad**, ont rencontré la Commissaire-Générale de l'UNRWA Karen Koning AbuZayd. Lors de cette réunion, qualifiée de "positive," les deux parties ont décidé que tous les camions de nourriture confisqués par le Hamas seraient rendus. Des sources du Hamas et de l'UNRWA ont souligné que les deux côtés avaient décidé de créer une commission de contrôle chargée de résoudre de futurs problèmes (BBC, 6 février 2009).



La Commissaire-Générale de l'UNRWA Karen Koning AbuZayd  
(Site Internet de l'UNRWA, 9 février 2009)

12. Le 9 février, le Hamas a rendu aux entrepôts de l'UNRWA dans la bande de Gaza et à Rafah toute l'aide saisie les 3 et 5 février. En contrepartie, l'UNRWA a repris l'importation de ses denrées humanitaires dans la bande de Gaza (AFP, 9 février 2009).